

# 氏原銀

我國の幼兒教育者として夙に從事せられし氏名並に其功績を普く世に紹介致し度就ては廣く全國に涉り取調べたる積りなるも、何分にも見聞の狭く洩れたる氏名も有るべく、此粗漏なる點を爰に御断り申上置く。

其氏名のよく世に知られると、餘り知られざる  
とあり、又其功績の如何も同様なり、依て其功績  
の各概要ながらも、可成詳細に記るすべき筈なる  
も、其各氏に對する交際上の深淺により、其事情  
を知るに粗密あり、元より概略の記事なるも、中  
には其盡ざざる點も之れあるべく、依て此届かざ  
る事を一言御断り申上置く、尙男子の幼兒教育者

としての功勞者並に、外國人にして、我國の幼兒  
教育に盡されたる功勞者の事は、他日に譲り、女  
子の幼兒教育功勞者のみを記する事となす。

## 幼兒教育の功勞者氏名 いろは順

水戸市	豊田 芙雄氏
東京市	田中 フサ氏
	長竹 クニ氏
	野口 幽香氏
	甲賀 富士氏
神戸市	雨森 鋤氏
	下田 タヅ氏
	和久山キソ氏
望月	小笠原松枝氏
小磯	英氏
榎本	常氏

堺市 片岡 春氏

福岡市 萩野 久氏

静岡市 宇式 かん氏

臺灣宜蘭街 櫻川イチ氏

甲府市 進藤 ツル氏

京都市 司馬 ノブ氏

以上十八名

内退職者 十名 内社會事業に活動する者三名

就職者 八名

年齢 八十歳以上 一名 七十歳以上 二

名 六十歳以上 十五名

以上の諸氏は、昔時保育事業上供繼不備の時代に於て、能く其職に耐えられ、其永き年月に於ける出來事、例へば、園の維持に關する事、經費に關する事の配慮、園児より起る種々の苦心、其他教育思潮に對する研究等に職責を全ふせられ、我國幼稚園の命脈を繼續し、幼兒教育今日の基礎を確立せられたる、多大の功績に對し、吾人は敬意を表し、多々感謝して措く能はざる次第なり。

### 我國保育功勞者の略歴 いろは順

一 豊田英雄氏 水戸市

明治九年我國始めて、東京女子師範學校（現在女子高等師範學校前身）附屬幼稚園設立の際、我國最初の保姆として就任せられ、當時我國に於ては唱歌遊戯皆無の時代なりしかば、之れが創作に苦心せられ、今日の基礎を立てられ、明治十二年鹿児島縣立幼稚園創設に付き嘱託として赴任せられ、後開園の任務を了へて歸京せられ、高等女學校に就職、舊藩主徳川侯の、伊太利全權公使として赴任せらるゝに付き辭して隨從して彼地の、教育并に風俗等を視察せられ、後公使と共に歸朝せられ、宇都宮水戸等の高等女學校に奉職此時功により、瑞寶章を拜受せられ、引退後今日水戸市に

在住、現今水戸市の、愛國婦人會副會長、同市私立女學校同縣下農業托兒所等の爲めに、八十四歳の高齢益々御健やかに盡瘁せらるゝ事は實に感服の至なり。

## 二 荻野 久氏 福岡市

福岡市に於て、私立幼稚園を開設、最初は日露戰役の際出征軍人の子女を集め、或る寺院を借りて保育を始められ後、氏の邸内に園舎を新築、數十年間熱心に保育を續けられたるも、健康上引退の止むを得ざるにより、其園舎建物の一切を市に提供寄附せられたる篤志家なり、尙氏の行爲に付特記すべき事は、數十年間保育に從事せらるゝ傍ら、其母堂の不隨なる看護に盡されたる事は、皆人の感服する處なり。

## 三 小笠原松枝氏 神戸市

明治八年東京女子師範學校第一回の入學者として卒業後、東京神戸大阪各地の幼兒教育に從事せられ、大阪市幼稚園在職の際は、保姆養成に盡力せられ、現今は神戸市兵庫北部幼稚園に、主任として熱心に從事せらる。

## 四 和久山キソ氏 神戸市

神戸市の有名なる、私立頑桀幼稚園保姆として其設立者、米國人エエルハウ氏に従ひ熱心に保育に従事せられ、氏は英語に堪能なる、能くハウ氏の保育主義の會得し易く、一方ハウ氏の幼兒に対する言動も氏によりて能く傳達せられ、其他同園附屬保姆養成所生徒の、ハウ氏講義の通譯に、又ハウ氏外交の通譯に、氏の力に待つ事多く、實に頑桀幼稚園今日の發展は、氏の助力によるものと言ふべし。其保育法を參考すべく諸方より、來觀する者多きは故なきに非るなり。氏は保育事業視

察の爲め米國に行かれ、歸朝後大患にかゝられ、未だ全癒に至らず、併し園務を見る事には差支へなし、何卒早く全快ある事を祈る。私の大阪に在職中は、屢此の頑築幼稚園を參觀して、保育上資する處多かりき。

### 五 片岡 春氏 堺市

最初大阪市東區汎愛幼稚園主席保姆として就職後堺市に轉ず。之れは同市に數年前立派なる幼稚園を新築開園せしも、其成績面白からず終に廢園となりしを以て、更に市民に満足を與ふ可き、幼稚園設立の任に選ばれて、赴任爾來誠實にして俠

東京女子高等師範學校卒業にして、最初東北の女子師範學校に奉職せられ、歸京芝共立幼稚園主席として數年間保育に從事せられ、傍ら東京府教育會附屬保姆養成所講師として、多數の保姆を養成、此養成所出身者にして、東京市に於て好成績を擧げつゝ有る保姆多し、眼病の爲め引退、市外に立派な邸宅を建てられ、居住せらる。大正十五年、帝國教育會より、其功勞を表頌せられたり。

### 七 長竹クニ氏 東京市

氣ある氏は銳意其保育に努力の結果終に、其良成績を擧げて、市民に満足を與へ、市内に二ヶ所の増園を見るに至り、茲に全責任を果され、成功引退せられて現今堺市に在住せらる。

東京ち茶の水幼稚園保姆實習科の卒業にして、大阪市に於て、公立として第一番に開園せる、東區愛珠幼稚園に就職せられ、其園創立日尙淺く、諸事整頓せざる時代に在りて、能く之れを整理し其保育事業を發展し、今日大阪市屈指の幼稚園と

### 六 田中フサ氏 東京市

し、又第一番の設立として、古き歴史を有する園

としての、基礎を建てられたるは、全く氏の功績

によるものなり、該園は今日良後任者なる、稻葉

ウメ氏により、益々隆盛に光輝を添ふるに至れり

附言 此古き歴史を有する、愛珠幼稚園には、全國の他に於て見る事の出來ざる、古き参考品を藏せり、右は、明治九年お茶の水幼稚園創立の際同園にも之れと同様のもの有りしも、震災の爲め焼失して、今日にては唯、此愛珠幼稚園のみ所有せる、我國幼稚園の歴史沿革上参考となすべし、實に貴重品にして得難き物品と言ふべし。

#### 其品目

和琴又ハ  
絃琴  
琴を弾く  
るに用ふ 筝拍子竹把の木で作り  
唱歌の際拍つ物 調子笛調子を  
取る者  
サギ

幼稚園記 幼稚園創立法 二十遊嬉 幼稚園

舊唱歌譜本

遊戯家鳩の圖額面。二十遊嬉幼兒恩物玩弄の圖

額面。衣食住に關する額面數枚。

以上

#### 八 宇式かん氏 静岡市

静岡市に於ける、最初の保育者にして、縣立女子師範附屬幼稚園に就職、傍ら保母養成に當り十數年間熱心に從事せられ、後辭して私立櫻花幼稚園を開設爾來幼兒の滿員を告げ、其幼稚園の保護者并に後援會の幹部は、皆昔時氏の保育せられし人々にて、其組織の、確實にして親情の籠れる事は他に類を見ざる處、之れ氏の多年斯道に盡瘁せられし、功績より報いられし者、尙氏は六十七歳の高齢尙健やかに、保育の監督に當り、主任者として、令嬢林氏の熱心に從事せらるゝ事は、該園の爲め、實に慶賀の至りに堪えざる次第なり。

(以下次號)